





























## C . SEJARAH PERKEMBANGAN ZUHUD DALAM ISLAM

### 1. Ajaran Hidup Zuhud Nabi Muhammad saw.

Meskipun nama sufi dan tasawuf belum dikenal orang dalam abad Islam pertama, tetapi kehidupan sufi sudah terdapat pada diri Nabi Muhammad saw. maupun pada diri sahabat-sahabatnya. Kehidupan Nabi pada hari-hari pertama itu adalah kehidupan sufi yang murni, yang menjadi intisari kehidupan Islam yang sebenarnya. Segala contoh kehidupan yang murni dan suci itu ditiru dan diteleponi oleh sahabat-sahabatnya. Bahkan sahabat-sahabat itu tidak saja memperoleh ajaran-ajaran sufi itu dari kehidupan Nabi yang merupakan suri teladan, tetapi juga ucapan Nabi banyak yang mengandung pelajaran yang menuju ke arah kehidupan yang murni itu.

Sebelum Muhammad diangkat menjadi nabi dan rasul, dia pernah melakukan pertapaan atau khalwat di bukit Tsaur, untuk memperoleh percikan cahaya dari Tuhan. Berulang-ulang ia mengerjakan kehidupan yang demikian itu, baik kemudian diperselisihkan orang pertapaan itu diakui atau tidak sebagai suatu ibadah dalam Islam, tetapi Nabi Muhammad pada hari-hari pertama mengerjakan yang demikian itu. Untuk perbekalan ia hidup di puncak gunung Tsaur, yang kemudian berubah namanya menjadi Jabal Nur yang terletak beberapa kilometer dari Mekah, ia hanya membawa roti kering dan air minum, bahan-bahan makanan sufi yang sangat sederhana. Ia bersunyi diri (uzlah), memisahkan dirinya (infrad) dari masyarakat Quraisy yang dianggapnya sudah rusek, sudah menyimpang dari ajaran Tuhan dan yang sudah bersifat terlalu keduniaan, disebabkan sudah mementingkan kelezatan perut dan kesenangan badan yang kasar. (Aceh, 1993:216).

Nabi Muhammad ingin mencari kehidupan yang berbeda dengan kehidupan keduniaan Quraisy, suatu kehidupan yang dapat menganugerahkan dia kebahagiaan tidak saja di dunia tetapi juga di akherat. Di dunia tidak ada ilmu, ia sendiri tidak dapat membaca dan menulis, yang sanggup mengajarkan dia kehidupan suci itu, melainkan hanya Tuhan saja. Oleh karena itu, ia hendak menemui Tuhan (liqa'), memohon ditunjuki baik dengan perantaraan atau langsung, baik secara melihat dengan mata (ru'yah) maupun secara tidak dapat dilihat, bergantung kepada pertikaian tentang pengertian-pengertian itu, tetapi Nabi Muhammad berhasil menemui Tuhannya dan beroleh pelajaran yang dicarinya.

Memang Nabi merasa takut menerime amanat dan beban yang maha berat itu, diterimanya tidak hanya untuk dirinya sendiri sebagai nabi, tetapi diperintahkan menyampaikan sebagai rasul kepada masyarakat yang hanya mengenal kehidupan dan ilmu lahir, tetapi belum meyakini adanya kehidupan dan ilmu gaib atau ilmu batin. Sampai sekian jauhnya bangsa Quraisy hanya mengenal tubuhnya yang kasar dengan segala kebutuhannya, belum mengenal jiwanya yang halus, yang memainkan peranan penting bagi kehidupan manusia. Mereka baru sampai mengenal khalaq atau makhluk, Nabi Muhammad ingin membawa mereka kepada pengertian hidup yang lebih tinggi, yaitu kepada khuluq atau akhlaq. Ia hendak menyempurnakan makhluk dengan akhlaq, ia hendak mempertinggi kehidupan lahir dengan kehidupan batin, dan ia hendak membersihkan kehidupan tubuh yang kasar (hayatul badaniyah) dengan hayatul ruhiyah. (Aceh,1993:217).

Meskipun pada hari-hari pertama masih banyak orang Arab yang ragu-ragu, yang belum sedia melepaskan keyakinan nenek moyangnya, tetapi ajaran ketuhanan yang tunggal atau tauhid, membuat mereka berpikir dan termenung. Mereka terpaksa membuka







Ketiga dampak asketisisme masehi. Dizaman pra-Islam menurutnya, bangsa Arab terkena dampak pendeta Masehi. Dampaknya itu terhadap para asketis muslim, setelah timbulnya Islam, pun tetap berlangsung. Namun dampak asketisisme masehi itu lebih banyak terhadap aspek organisasionalnya tinimbang terhadap aspek prinsip-prinsip umumnya. Sehingga asketisisme dalam Islam tetap bercorak Islam. Sering diriwayatkan adanya kunjungan para sufi kepada para pendeta, ke tempat-tempat peribadatannya yang kemudian menimba sebagian dari ajaran mereka. Sebagai contoh ialah kisah yang diriwayatkan dari Ibrahim bin Adham, di mana dia berkata sebagai berikut : "Aku belajar mengenal Allah (makrifat) dari seorang rahib yang bernama Sam'an".

Keempat penentangan terhadap fiqh dan kalam. Faktor ini muncul menurut Abul A'la Afifi, karena kondisi-kondisi yang murni Islam sama halnya dengan faktor-faktor yang pertama dan yang kedua. Dengan kata lain, karena sebagian kaum Muslimin yang saleh pada masa itu merasa bahwa pemahaman para fuqaha dan ahli kalam tentang Islam tidak dapat sepenuhnya memuaskan perasaan keagamaan mereka. Sehingga merekapun mengarah kepada tasawuf untuk memenuhi kehausan perasaan keagamaannya.

Dari apa yang telah dikemukakan di atas tampak jelas adanya kesamaan pendapat bahwa asketisisme dalam Islam, pertama-tama berasal dari sumber Islam. Sementara perbedaan pendapat yang berlangsung tentang sejauhmana dampak agama masehi terhadap perkembangan zuhud dalam Islam. Nicolson dan Abul A'la Afifi cenderung memperkecil dampak tersebut. Sementara Ignaz Goldziher menekankan bahwa dampak itu mempunyai peran besar terhadap perkembangan asketisisme Islam. Afifipun malah menambahkan dua faktor lain yang membuat berkembangnya asketisisme dalam Islam, yaitu revolusi kaum Muslimin terhadap sistem sosio-politik yang berlangsung dan





terpecah menjadi beberapa kelompok,yaitu kelompok-kelompok Ummaiyah,Sy'i'a ,  
Khowarij dan Murji'ah.

Konflik politik ini bukannya ini bukannya untuk mengingkari agama,sebab masing-  
masing kelompok yang saling bertentangan itu selalu mempergunakan teks-teks agama  
untuk mengokohkan dan menguatkan sikapnya. Dengan sendirinya hal ini mendorong  
adanya upaya untuk memahami teks-teks itu atau menginterpretasikannya secara  
khusus . Ketika itulah masing-masing kelompok memiliki golongan keagamaan dengan  
doktrin tersendiri dan masing-masing kelompok berusaha menarik para penyair dan ulama'  
ke pihaknya untuk menarik masa sebanyak-banyaknya. Sebagian kelompok itu malah  
membuat hadits-hadits palsu untuk mengokohkan doktrin mereka . Yang akibatnya justru  
pertentangan mereka menjadi erat kaitannya dengan agama maupun doktrin-doktrin yang  
mereka anut.(Al Taftazani.1985:65)

Sebagian sahabat Nabi yang merasa yang merasa gawatnya situasi yang penuh  
konflik dan kericuhan politik ini,memilih netral terhadap masing-masing kelompok yang  
saling bertikai. Hal ini mereka lakukan untuk mencari selamat dalam menghindari  
pertikaian itu dan berusaha hidup menyendiri, oleh karena itu mereka mengarah pada  
semacam asketisisme.

Dari beberapa penjelasan diatas tampak begitu jelas kericuhan kondisi politik  
pada waktu itu mendorong sebagian kaum muslimin sejak waktu dini lebih memilih  
kehidupan yang mengisolasi diri untuk beribadah dan menjaukan diri dari konflik yang  
terjadi.

Di samping hal-hal yang tersebut di atas, kehidupan para muslimin pada masa bani  
Umayyah banyak mengalami perubahan dari masa Nabi dan khulafaur rasyidin. Pada  
masa itu kaum muslimin sudah banyak menaklukkan berbagai negeri dan memperoleh

harta banyak. Kekayaan mulai bertebaran pada masyarakat Islam yang dibarengi dengan kehidupan yang penuh dengan kemewahan yang terkadang mengakibatkan dekadensi moral.

Melihat hal-hal ini orang tidak mau turut dalam hidup kemewahan dan ingin mempertahankan hidup sederhana seperti di zaman Rasulullah dan yang dijalani sahabatnya, yaitu menjauhkan diri dari dunia kemewahan itu. Sebelum timbul hidup mewah itu di zaman perlombaan dan persaingan untuk merebut kekuasaan dalam khalifah, terutama di masa Usman dan Ali, ada sahabat-sahabat yang mengasingkan diri yaitu bersikap i'tizal. (Nasution,1973:65).

Dalam hal ini, kaum Muslimin yang saleh merasa berkewajiban menyeru masyarakat pada kehidupan asketis, sederhana, saleh dan tidak tenggelam dalam hawa nafsu. Di antara penyeru dari kalangan sahabat adalah Abu Dzar al Ghiffary. Dia melancarkan kritikan keras terhadap Bani Umayyah yang penuh kemewahan dan sistem pemerintahan mereka dan menyerukan diterapkannya sistem sosialisme Islam yang adil. Dari kalangan tabiin yang masih hidup pada masa itu yang menentang Bani Umayyah adalah Sa'id bin Musayyab (wafat 90 H).

Menurut Nicholson (sebagaimana dikutip oleh Al Taftazani,1985:68), abad pertama Islam secara khusus ditandai banyak faktor yang mendorong timbul tersebarluasnya asketisisme. Sebabnya adalah perang demi perang saudara yang berkepanjangan (yang terjadi pada masa sahabat dan Bani Umayyah), ekstrimitas partai-partai politik ketika itu, peningkatan sikap tak acuh dan menganggap enteng persoalan-persoalan moral, penderitaan kaum Muslimin akibat kelaliman para penguasa, yang memaksakan kehendak dan pandangan keagamaan mereka terhadap kaum Muslimin yang tulus keimanannya, dan penolakan para penguasa secara terang-terangan terhadap setiap gagasan yang

berkaitan dengan pemerintahan keagamaan yang hendak ditegakkan kembali oleh kaum Muslimin. Semuanya itu adalah faktor-faktor yang menggerakkan orang menjauhi dunia dengan segala kelezatannya, dan pandangan mereka menjadi terarah kepada kehidupan akherat. Harapan mereka pun terarah padanya. Dari situlah munculnya gerakan asketisisme secara kuat, dan dengan berlalunya waktu iapun menjadi semakin tersebar luas. Pada mulanya tasawuf hanyalah asketisisme murni. Lalu secara bertahap masuklah unsur-unsur mistis, sehingga akhirnya berubah menjadi tasawuf dalam bentuknya yang paling awal. Selama pemerintahan Bani Umayyah atau kurang lebihnya selama satu abad (661-750 M), gerakan ini tetap membawa corak sunni. Para penganutnya adalah kaum Muslimin yang terkenal saleh. Bahkan di antara mereka terdapat para qari', ahli hadits dan ulama. Dari mereka inilah gerakan tersebut memperoleh kekuatan dan kedinamisannya.